

6. Frau Holle.

a) Gefinnungsstoff.

Vorbereitung. Wenn einem Mädchen die Mutter stirbt und es bekommt dann eine neue Mutter, so ist diese des Mädchens Stiefmutter. (Da den Kindern die Tätigkeit des Spinnens unbekannt ist und auch kaum verständlich gemacht werden kann, ist sie durch diejenige des Waschens ersetzt worden. Einer sehr schwierigen Erklärung wird man dadurch entzogen.)

Der Brunnen kann nur ein von einer Mauer umgebener Schöpfbrunnen gewesen sein. Da die Kinder aus eigener Anschauung meist nur den Pumpbrunnen kennen, ist die richtige Vorstellung durch Zeichnung oder ein aus Ton leicht zu fertigendes Modell zu vermitteln. Auch wasserhaltige Gruben können zur Veranschaulichung dienen.

Ebenso ist der Backofen, wenigstens bei Stadtkindern durch Modell und Zeichnung zu veranschaulichen.

Darbietung. 1. Wie schlecht es das fleißige Mädchen bei seiner Stiefmutter hatte!

Eine Witwe hatte zwei Töchter; davon war die eine schön und fleißig, die andere häßlich und faul. Sie hatte aber die häßliche und faule, weil sie ihre rechte Tochter war, viel lieber, und die andere mußte alle Arbeit tun und der Aschenputtel im Hause sein. Das arme Mädchen mußte sich täglich auf die große Straße neben einen Brunnen knien und so viel waschen, daß ihm das Blut aus den Fingern sprang. Nun trug es sich zu, daß ein Bettuch einmal davon ganz blutig wurde; da bückte es sich damit in den Brunnen und wollte es abwaschen; es glitt ihm aber aus der Hand und fiel hinab. Das Mädchen weinte, lief zur Stiefmutter und erzählte ihr das Unglück. Diese schalt es heftig und war so unbarmherzig, daß sie sprach: „Haft du das Bettuch hinunterfallen lassen, so hol es auch wieder herauf!“

2. Wie das fleißige Mädchen über die Wiese ging!

Da ging das Mädchen zu dem Brunnen zurück und wußte nicht, was es anfangen sollte, und in seiner Herzensangst sprang es in den Brunnen hinein, um das Bettuch zu holen. Es verlor die Besinnung, und als es erwachte und wieder zu sich selber kam, war es auf einer schönen Wiese. Da schien die Sonne und waren viel tausend Blumen. Auf der Wiese ging es fort und kam zu einem Backofen, der war voller Brote; das Brot aber rief: „Ach, zieh mich raus, sonst verbrenne ich, ich bin schon längst ausgebacken!“ Da trat es mit dem Brotschieber herzu und holte alles heraus.